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「佔」煽不守法 三區竊案升
籲社會直斥其非阻不良意識蔓延損法治

任
建
峰
為
攻
議
會
亂
砌
人
大
決
定

�2
�&

2022特首選舉辦法
傳或寫明可修改

香港文匯報訊（記者 馮婷芝）就行
政長官梁振英在施政報告點名批評香港
大學學生會刊物《學苑》關於港獨的文
章，港大校長馬斐森昨出席校內活動後
回應指，支持和尊重港大學生實踐言論

自由，並就社會及政治事務表達意見；
而梁振英也有其言論自由，批評學苑的
言論是他個人的意見，但對於在該場合
提及，「感到有少少意外」，不過相信
他並不是想阻止學生發表意見。

回應《學苑》挨批
馬斐森以言論自由辯解

香港文匯報訊（記者 李自明、鄭治祖）香港基
本法委員會委員陳弘毅日前指，即使是反對派中
人，只要「愛國愛港」都可能成為中央接受的特
首人選。香港特區行政長官梁振英昨日表示，香
港正朝普選方向推進政改工作，日後誰會成為候
選人參選，須根據去年全國人大常委會「8．31」
決定，和香港基本法規定產生的提名委員會提
名，再由普選產生。
陳弘毅日前強調，中央只會任命完全信任，並
會捍衛國家安全和利益的人選，但即使是反對派
中人，只要是「愛國愛港」的，都可能是中央接
受的特首人選，並「點名」以運輸及房屋局局長
張炳良、環境局副局長陸恭蕙、行會成員胡紅玉
為例。

陳弘毅信政府高官愛國愛港
陳弘毅昨日在接受電台訪問時澄清，他日前
「點名」並不是要討論中央可接受的特首人選，
而是解釋在中央眼中何謂「愛國愛港」。他自己

相信，擔任特區政府高官的都是愛國愛港人士。
梁振英昨晨在出席行政會議前回應傳媒時指，

香港現正朝特首普選方向推進政改工作，希望香
港社會大眾在諮詢過程中多提意見，在全國人大
常委會有關決定和香港基本法框架下做好提名委
員會的設計工作，爭取三分之二立法會議員支持
通過，組成提名委員會，才能提名參選人參選。
因此，現在說誰會是候選人、誰能當選，及誰會
被中央任命，屬言之尚早，但他希望有意在特首
這個崗位服務社會的人都能參選。

湯家驊：特首要能與中央合作
另外，公民黨立法會議員湯家驊在電台節目上

湯家驊則指，擔任香港特首者既必須要有足夠政
治才能和國際視野，也要能與中央政府合作，與
中央一同處理「一國兩制」這樣複雜和敏感的課
題，因為中央是「一國兩制」無可否認的持份
者，無論一個人在香港多受歡迎，倘不能與中央
合作，就不算是合適的特首候選人。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派堅稱
要否政改方案，香港基本法委員會委員、香港
大學法律學院教授陳弘毅昨日表示，民主最重
要是有投票權，必須先確立市民普選特首的選
舉權，之後再進一步優化普選制度。政改方案
倘被否決，長遠來說不利於香港政制發展，包
括令2020年立法會選舉辦法不會出現重大改
變，即無法普選全體立法會議員。
陳弘毅昨日在接受電台訪問時指出，選舉權是
民主最重要的原則，民主的先決條件則是人民擁
有選票，「爭取到選舉權，而未爭取到充分的提
名權或參選權，已是爭取民主的階段性成果。」

世界各地民主制皆逐步完善
他強調，中央不可能撤回或改變有關決定，而
世界各地的民主制度，都是逐步完善和發展，香
港的政制發展也不能「一步到位」。因此，自己
多次提出的政改建議，都力求務實，在全國人大
常委會去年8月31日就香港政改問題作出的決定
內，盡力爭取最民主、最開放的制度設計。

湯家驊倡2020年取消功能組別
出席同一節目的公民黨立法會議員湯家驊
稱，他「欣賞」陳弘毅提出很多政改建議，但
「全部不是正路」。他稱，「小修小補」於事
無補，倘中央政府承諾會在2020年取消立法會
所有功能組別議席、2022年特首提名委員會可
進一步民主化，他會嘗試游說其他「泛民」接
受，而此要求已是「絕地退讓」。
陳弘毅反駁指，中央政府很難這樣作出承
諾，因為全國人大常委會有自己的法定程序，
需要經過「政改五步曲」才能啟動修改香港特
區的選舉辦法。他重申，應先確立市民的普選
權，再進一步擴大提名權和立法會普選，倘否
決政改方案會有反效果，長遠來說不利於香港
政制發展，也牽連2020年立法會選舉辦法不會
有重大改變，即無法普選全體立法會議員。

陳
弘
毅
：
先
確
立
選
舉
權

再
優
化
普
選
制
度

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）港區
全國人大代表吳秋北早前建議，在香港
基本法第二十三條未立法前，將國家安
全法以附件形式納入香港基本法。香港
律師會前會長何君堯昨日表示，香港經
歷違法「佔中」後，現時是合適時機為
廿三條立法，並強調特區政府對此有憲
制責任，「自行立法一定較引入國安法

好。」
現時為香港律師會憲制及人權事務委

員會成員的何君堯，昨日出席電台節目
時表示，特首梁振英日前指未有廿三條
立法時間表，只是「客氣說話」。特首
身為香港特區的首長，有責任為廿三條
立法做好準備。

自行立法較引入國安法好
他指出，香港經歷違法「佔中」後，

社會經濟、民生情況相對較為穩定，相
信現時是合適時機為廿三條立法，並強
調自行立法一定較引入國安法好。他又
認為，中央一般較少評論香港事務，近
期有港區人代提出有關建議，相信並非
其個人「興之所至」。
此外，警方近期「預約拘捕」多名涉

嫌參與「佔領」行動者，本身是「保衛
中環」行動召集人的何君堯認為，「佔
領」者接連拒絕保釋，然後獲「無條件
釋放」，令人感到「莫名其妙」。他建
議警方檢討和調整有關機制，作出應
對。

何君堯：「佔」後談廿三條時機適合

■何君堯 數碼電台圖片

特首：候選人由提委會提名

■梁振英表示，香港正朝普選方向推
進政改工作。 資料圖片

去年高調「倒」前律師會會長林新強、與反對派
尤其是壹傳媒創辦人黎智英過從甚密、與公民黨關
係密切的事務律師任建峰，與40多名大律師、事務
律師和法律系學生等組成新組織「法政匯思」，並

在昨日的成立記者會上大肆批評全國人大常委會有關香港政改問
題的決定。有政界人士透露，任建峰此舉是為未來的選舉鋪路，
「偷步展開選舉工程。」

由任建峰牽頭成立的「法政匯思」昨日舉行成立記者會。在會
上，任建峰大肆批評稱，全國人大常委會的「8．31」政改框架，
「不符合」香港基本法的規定，及全國人大常委會2004年的釋法
內容：全國人大常委會在2004年的決定中，只容許全國人大常委
會決定「是否有需要」修改香港特區的選舉辦法，並無決定如何
修改。

他續稱，全國人大常委會的框架中的「三閘」，「牴觸」了中
英聯合聲明精神及香港基本法第三十九條賦予國際人權公約的保
障，故任何符合「8．31」框架的方案都不是普選方案，若政改方
案遭否決，特區政府有憲制責任重啟「政改五步曲」云。

任建峰又聲稱，自己成立新組織並非要與大律師公會或律師會
打對台，也非為參選區會或立法會鋪路，指「法政匯思」也不會
以組織的名義派員參選云。

不過，有政界人士透露，任建峰自從將林新強拉下馬後，令他
對參政的興趣以至信心均大增，而他憑「一己之力」令律師會
「翻天覆地」，一眾反對派中人無不「另眼相看」，令其野心勃
勃，劍指即將舉行的區議會選舉以至來年的立法會選舉。

組「法政匯思」為選舉鋪路
該名政界人士續指，基於一般市民普遍對政黨存在負面感覺，

故各黨未有積極招攬，繼續與之維持「友好關係」，並讓他繼續
以「獨立」的身份「行走江湖」，圖爭取更多選票。早前，負責
討論政治敏感議題的律師會憲制及人權事務委員會新增了4名成
員，包括反「佔領」的前會長何君堯、現任副會長彭韻僖、陳曉
峰及Amirali Nazir，原為委員會成員的任建峰隨即發難，高調退出
委員會，並組成「法政匯思」，「明眼人都知他葫蘆裡賣甚麼
藥。」

該名政界人士指，任建峰早前已在中產聚集的社區—九龍西美
孚一帶作為其「試票場地」，並且用其律師身份，在美孚新邨成
立地區組織「美孚家．政」，頻頻落區與街坊接觸，「肥佬黎」
主事的報章刊物中，為任建峰提供「發聲地盤」，讓他不時發表
文章，大談政事，反映任其實是在「偷步展開選舉工程」。

■香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）第二輪政改諮詢期已經進入如火如荼階段，一直
聲稱杯葛諮詢的反對派堅稱會否決政改方案。特區政府消息人士昨日向傳媒透
露，只要有助政改方案通過，當局願意在提交立法會的政改決議案中，寫明2022
年行政長官選舉辦法可按照香港基本法的規定，根據香港實際情況及秉循序漸進
的原則修改。

冀令反對派「放心」挺方案通過
香港電台昨晚報道稱，為令反對派「放心」，支持政改方案通過，特區政府願意
在提交立法會的政改決議案中，說明2017年以後的特首選舉辦法仍有機會修改。報
道引述政府消息人士稱，當局屆時可探討候選人的數目是否由2人至3人，增到3人
至4人，1,200人的提名委員會可否增加人數，及研究加入新的界別分組等。
另外，就反對派議員早前向政務司司長林鄭月娥提出，希望約見中央官員反映
政改意見，報道引述消息人士指，特區政府願意反映有關意願，但最重要是反對
派是否真正有誠意商討，倘他們仍然堅決不接受全國人大常委會「8·31」決定的
框架，實難有討論基礎。

2014年「佔區」所屬警區爆竊案數字
「佔領區」 9月（基數） 10月 11月 12月
中區 5宗 8宗(+3宗,+60%) 2宗(-3宗,-60%) 13宗(+8宗,+160%)
灣仔區 3宗 12宗(+9宗,+300%) 8宗(+5宗,+166.7%) 6宗(+3宗,+100%)
旺角區 19宗 36宗(+17宗,+89.5%) 32宗(+13宗,+68.4%) 30宗(+11宗,+57.9%)
資料來源：警務處 製表：香港文匯報記者 郭兆東

香港文匯報訊（記者 郭兆東）警務處處長曾偉雄昨日表示，正就「佔領」事件作深入和全面調查，不

排除日後會有更多拘捕。他透露，在「佔領」期間，各「佔領區」爆竊案數目明顯上升，令人憂慮「佔

領」行動帶來的「不守法意識」會蔓延，甚至衝擊本港法治。不過，警方已展開內部調查汲取經驗，倘

不幸發生第二次「佔領」行動，將可更有效處理。最重要是社會直斥其非，才可以阻止不守法意識蔓延。

警方昨日回顧去年的工作情況。曾偉雄表示，他不會將違
法「佔領」行為與香港整體治安混為一談。香港去年治

安良好，是警隊多年來的努力成果，治安根基穩固，「佔
領」行動未能破壞，但「佔中」時各「佔領區」爆竊案數目
明顯上升（見表），令人擔心「佔領」行動帶來的不守法意
識會蔓延。

警汲經驗 更有效處理二「佔」
他直言，「佔領」對本港治安固然造成影響，現時社會存
在的不守法意識，長遠或會對治安構成不利。「佔領」也令
警隊承受莫大壓力：「佔領」對警隊來說是前所未有的挑
戰，警方將就此展開內部調查，目前主要是針對行動的組織
者、煽動者和主導角色，現時只調查了案件一部分，不排除
會有更多人被拘捕。警隊並會汲取經驗，假若不幸地發生第
二次「佔領」行動，也可更有效處理。
曾偉雄強調，警方在「佔領」期間以最忍耐及克制態度處
理，絕大部分日子沒有使用暴力，只是「佔領」者刻意衝擊
警方防線，事件導致逾百警員受傷，反映「佔領」者行使暴
力，警方別無選擇下才會使用適當武力。他認為，面對違法
事件，最重要是社會直斥其非，才可以阻止不守法意識蔓
延。

依法辦事 不能只顧評分
在昨日立法會保安事務委員會特別會議上，民建聯議員梁

志祥讚揚警方在「佔領」期間付出最大努力，並獲得正面成
果，但社會上有部分人要求曾偉雄落台，詢問曾偉雄對此有
何感受。曾偉雄回應說，本港是多元化社會，市民各有不同
意見，參與非法活動者不少，支持與同情警隊的人也不少。
警方在執法時只會依法辦事，不能只顧考慮市民評分。
有反對派議員指警察聲望持續下跌，曾偉雄強調，警方重
視警民關係，因良好警民關係對社區安全十分重要，但警民
正面關係必需由守法開始，「如果市民繼續以違法手段去表
達，除了執法，警方還有甚麼選擇？」他又表示，有180萬
名市民早前聯署支持警方執行職務，希望大家以平常心看
待。警方一直依法辦事，沒有政治考慮。

網上言論 同須遵守法律
被問及民陣反對警方在他們稍後舉行的遊行的不反對通知

書中，加入了兩項條件，曾偉雄指，警方尊重市民的政治及
公民權利，但表達意見及訴求必須依法進行，下月1日民陣
遊行不反對通知書中的兩項條件，並非新鮮事，早於過去民
陣舉辦遊行時提出過。
問及警方會否將「佔中」者在網上的號召言論作證據以言

入罪，曾偉雄強調網絡世界與現實世界無異，市民同樣要遵
守香港法律，警方會在網上的公共空間巡邏，若有人在公共
空間煽動他人作違法行為，同樣違法，與言論自由無關。
他強調，市民要明白警方只是依法辦事，即使以「不誠實
使用電腦」罪檢控個別人等，也要受到準則規管。
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「毛查查」袒護戴丑 被嘲「無做功課」

■■曾偉雄曾偉雄（（中中））直言憂慮直言憂慮「「佔領佔領」」行動帶來的不守行動帶來的不守
法意識會蔓延法意識會蔓延，，衝擊本港法治衝擊本港法治。。 莫雪芝莫雪芝 攝攝

警務處處長曾偉雄昨日出席立法
會保安事務委員會特別會議，多名
議員對「佔中」違法情況表示關
注。經民聯梁美芬提到，「佔中」

發起人戴耀廷曾揚言要癱瘓警隊，公民黨毛孟靜
（毛查查）隨即盲目袒護戴耀廷，對此說法「聞
所未聞」。梁美芬隨即諷刺毛孟靜及其議員助理
「無做功課」，並指戴耀廷早於2年前接受《壹
週刊》訪問時，已指香港有2.8萬名警察，「只
要有1萬人、每人有兩個半人（警察）抬佢，就
可以癱瘓警隊！」

梁美芬昨日在會上提到「佔中」者聲言藉「佔
領」行動癱瘓警隊，批評「佔中」漠視法紀。毛

孟靜突然發難，稱「佔中」發起人在大學任教，
並非「hea（消極）教」，更無可能要癱瘓警隊，
稱立法會不可存在錯誤信息，並要求秘書處記錄
在案云云。

然而，坐在毛孟靜身後的梁美芬不甘示弱，開
口還擊指「癱瘓警隊」之言，早於2013年《壹週
刊》中的戴耀廷訪問已有報道，以正視聽。即使
已過發言時間，梁美芬在熄咪後仍要求曾經鼓吹
並參與「佔領」的毛孟靜在開會前「做吓功
課」，或要其助手提供《壹週刊》查閱，最後揶
揄毛孟靜道，「唔怪得之啲人話你『毛查查』
啦！」

■香港文匯報記者 文森


